
 

 
 
 
 
 
 
 
  

Nous sommes réunis aujourd’hui pour ce CSA en formation spécialisée. 

Cette nouvelle instance dans sa nouvelle représentativité va avoir un rôle 

crucial. 

Les derniers mois vécus ne sont pas sans conséquences pour la santé 

physique et psychologique de l’ensemble des personnels et si l’avenir 

semble devoir s’améliorer les séquelles ne vont pas s’effacer du jour au 

lendemain. 

Concernant notre Organisation syndicale nous sommes et resterons un 

syndicat Centre Pénitentiaire et soutiendrons toutes les mesures qui 

permettront de matérialiser l’entité Centre Pénitentiaire. 

Notre philosophie est « souffrir ensemble et profiter ensemble ». 

Nous avons constaté une dégradation de l’absentéisme au cours de 

l’année passée notamment au QMA mais comment en aurait-il pu en être 

autrement ? 

Si le QMA a pu passer les derniers mois tumultueux nous tenons à féliciter 

l’ensemble des personnels pour leur courage et dévouement et nous 

soulignons l’aide apportée ponctuellement par les collègues du QCD.  

Si cette période a été noire il faut relever le positif. 

Nous aurons une pensée particulière pour les CSP, officiers, Premiers 

surveillants du QMA qui ont distribué les repas, ouverts les bâtiments, faits 

des sondages de barreaux comme mercredi encore. 

Tout le monde a souffert mais peu d’établissements peuvent se targuer 

de voir tant de solidarité entre tous ses personnels.  

Si comme dit précédemment, aujourd’hui l’horizon s’éclaircit un peu, à 

l’instant où nous lisons cette déclaration liminaire, des collègues sont 

encore dans une position de grande fragilité et en grand danger. 

Le mal-être ressenti est profond pour certains de nos collègues et quitte à 

ce que certains disent FO justice dit aux collègues de se mettre en arrêt il 

est vital à l’instant présent que des collègues ne franchissent pas leurs 

limites. 

Donc le syndicat FO justice continuera d’orienter les collègues vers des 

professionnels de la santé lorsque nous sentirons un danger. 



Nous parlons de vie humaine, sociale et familiale en danger. 

La fermeture du QPA et l’absence de toute garde des murs est une 

profonde déception pour les personnels.  

Malgré certaines réticences, nous sommes satisfaits que vous ayez 

entendu notre Organisation syndicale et que vous permettiez à des agents 

du QPA de venir exercer au QCD. 

Les exigences du QCD se rapprochent de celles du QPA et nos collègues 

se retrouveront dans le travail effectué. Pour les collègues qui n’auront 

pas pu rejoindre le QCD à la fermeture du QPA il faudra peut-être penser 

à leur offrir la possibilité de venir au QCD en septembre prochain. 

Nous pouvons nous inquiéter devant l’explosion des agressions violentes 

et les absences pour ATA l’atteste notamment pour le QCD. Avec un taux 

de remplissage de 98% à venir au QCD il faut plus que jamais être vigilant. 

Nous trouvons les réponses apportées à ces ATA un peu simpliste et on 

ne peut pas se contenter de croire que les formations TI sont la seule 

solution. 

Nous ne pouvons pas passer sous silence le rôle majeur des 

professionnels du secteur médico-social pour leur investissement et aide 

apporter quotidiennement à l’ensemble des personnels. 

Bravo et merci à eux. 

Suite au retour de la CNAM la semaine passée et prochainement du 

questionnaire RPS nous allons devoir réussir à mettre en place un plan 

d’action pour la santé et le bien-être au travail. 

Nous espérons d’ailleurs que les projets de notre Gradé moniteur de sport 

aboutiront et permettront aux personnels de se retrouver dans un contexte 

plus favorable. 

Pour conclure à moyen terme la pénitentiaire pourrait avoir un avenir. En 

effet, suite aux annonces de notre Ministre ce mardi, qui semble 

souhaiter concrétiser le projet porté par notre seule Organisation 

syndicale on peut espérer enfin une reconnaissance autre que des 

gilets pare-lames que nos collègues ont particulièrement apprécié lors de 

la période caniculaire.  
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